
菩提道次第广论 

第四十八讲 

［下士道(二)深信业果 24］ 

(四力对治①) 

最尊贵的净莲上师讲解 

 

  我们已经知道要断除十恶业，最好是从意念上根本断除。可是，如果我

们过去已经造了很多的恶业怎么办？如果我的执着还在，我还是一样会生烦

恼，还是一样会继续造业，那又怎么办？虽然我们知道要防护不再造，可是

烦恼、习气、业力来的时候，除非定慧力很高，大部分都是挡不住比较多，

这时候又怎么办？我们理论上虽然知道要断除十恶业，但是我们有时候会放

逸、懈怠、失念、不正知、昏沉、散乱、掉举，所以很难不继续造业，既然

造业，就还会继续受报。 

  怎么处理过去已经造的，怎么防范未来还没有造的，让它不生起，不再

造新的业，怎么样才可能做得到呢？那就是所谓的「四力对治」，我们今天

要介绍的重点。有四个方法，解决一切的问题，而且从根本解决。 

  第一个，拔除力。拔除力最主要是针对过去已经造的，我们就是忏悔，

至诚忏悔。 

  忏悔的方法有很多，你可以拜忏，金光明忏、三十五佛忏、八十八佛忏、

水忏、梁皇宝忏，不管你用什么拜忏的方法都可以。可是有一个重点，就是

你在拜忏的时候，你知不知道你在忏什么？是被人家拉去的，人家怎么拜就

怎么拜，拜得不明不白、糊里胡涂的，拜完回来习气、业力、烦恼一个也没

少，那就是不明白业果的道理，他不知道他在忏什么，所以效果就不好。 

  我们拜忏，第一个要知道你自己错在哪里嘛，你才知道你现在忏要忏什

么内容。可是，如果你对整个因缘果报的内容不是很熟悉、不了解的话，你

就不知道你过去犯了什么错，现在要怎么改也不知道，因为你不知道你错在

哪里，所以无从改起，所以业力、习气、烦恼依旧，最主要就是不知道自己

的问题出在哪里。我们为什么要了解业果的道理，目的就是要让我们彻底的

明白，过去到底造了哪些恶业？今天碰到这些事情，到底问题是出在哪里？

有一个很明确的答案，你就知道你哪里错了，要从哪里开始改起，这样才达

到拜忏的目的。 
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  对于整个十恶业的内容，什么样的业因，造成什么样的果报，我们要非

常非常的清楚，它讲到异熟果、等流果、增上果。像杀生的异熟果，就是由

杀生的轻重，决定他是堕在三恶道的哪一道；等流果，就是不但短命多病，

而且生生世世都好杀生，因为等流的作用；增上果，就是外在环境非常的恶

劣，大地贫瘠，你种什么都长不好，种水果长不好，种蔬菜长不好，种药草，

药草无力，没有它的药效，我们就知道是杀生的共业，使外在的环境受到影

响，这个内容我们前面都很详细地介绍过了。所以，我们一定要了解十恶业

的整个的内容，才知道要怎么样忏除我们过去的恶业。 

  那是不是报完就没有了呢？是不是忏完、报完就没有了呢？我们常常说

业障现前，我们要欢喜受报，报完就没有了，真的没有了吗？你确定真的没

有了吗？如果你的业因没有断，还会不会有？还是有呀！因为等流的作用。

如果你含藏在八识田里面恶业的种子没有清净，外缘来了，还是一样感果。

如果你造作十恶业的业因没有断，还是一样继续造业，还是一样受报，还是

一样感果，不是报完就没有了，你会继续造，所以要继续报。会不会继续报，

就看你有没有断除你恶业的种子，它是彻底清净了呢？还是暂时被伏断了

呢？或者是用定力把它暂时伏住了呢？还是连种子都清净了呢？除非你确

定你八识田恶业的种子都完全清净、或者暂时伏住了，你才可能不会继续造

业，才可能不再受报。 

  可是怎么清净我们无量劫以来，这么多恶业的种子？怎么样来伏住我们

随时会爆发的习气、烦恼、业力，就需要第二个，对治力。光是靠忏悔，还

不能够彻底的解决问题，因为业力的种子还在，你的烦恼、习气、业力也还

在，光是靠忏悔不能解决问题，所以还要有所对治。 

  根本解决恶业种子的方法是什么呢？就是明白业的自性是空的，没有一

个造业的我、也没有造业的这件事情、也没有受报的人。不是真的没有，现

象界是有的，因缘所生是有，但是自性是空的，因为它是因缘果报，因缘所

生的，就说明它是无常、自性是空的、是无我的。 

  可是，要怎么明白无我的道理？知道我、还有法，自性都是空的呢？那

就要多多读诵《大品般若经》、《心经》、《金刚经》，所有谈到般若性空的经

典，要多多地读诵，让我们明白甚深空性的道理，我们才知道今天为什么会

起惑造业，问题出在有一个「我」，无明、颠倒，以为有一个我，有我就生
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烦恼，有烦恼就造业，有业力就受报。所以，一切问题的根本在哪里？以为

有我的邪见，萨迦耶见来的，以为一切因缘所生法是真实存在的，是有我、

有法的。怎么破？般若性空来破，除非你了解空性的道理，你才能根本解决

业力种子的问题，彻底的拔除，这是从根本修。可是你说：「我也还没开悟，

我也还没证得空性，怎么办？」那你就多多地读诵，就是多多地熏习，看能

不能慢慢契入这个空性的道理，开发出般若智慧来。 

  同时，你再行善。因为我们在行善的时候，烦恼是被伏住的，你不可能

行善又造恶，它不可能同时存在，所以多多行善也是一个办法。身口意尽量

的行十善业，你行十善业，十恶业就没有熏习的机会。如果你还没开悟，还

没见空性，你就多多地行善、多多地供养三宝，累积功德，造立佛的形像等

等都可以，一切的善法都可以，这也是另外一种对治，只是不是根本。根本

我们刚才讲过了，空性的道理，明白无我的道理，这个才可以根本对治。但

还没有见空性之前，我们只能够用有为法，有为的对治，就是多多地行善。 

  还有，修一切的法门都可以，看你现在修的是什么法门都可以，它也是

一种对治。像你修止、修观也是一种对治，你持咒、观想也是一种对治，你

念佛也是一种对治，你念诵菩萨的名号也是一种对治，都可以，一切的法门

都是一种对治法。 

  再广一点来说的话，整个《菩提道次第广论》都是教我们怎么对治恶业，

因为它给我们正知见，你有了正知见，你就不会做错，你知道什么才是正确

的、什么是错误的，从今以后，都是如理如法的来行。所以，从亲近善知识，

一直到上士道的发菩提心，都是对治法，这个是以广义的来说，它都是可以

对治我们的恶业。 

  不管你刚才讲的拜忏也好，或者你持咒，或者修金刚萨埵、百字明咒，

或者念佛，要念到什么时候，我们才知道我们的业障被清净了呢？难道我要

拜忏拜一辈子吗？还是我百字明修满十万八千就可以了？还是要继续修

呢？我怎么知道我要不要继续忏？虽然说念念要忏，因为「十大愿王」就是

念念都在修忏悔，这是一定要的，可是，它总是有一些征兆吧？总能有一些

征兆告诉我说，我的业障已经在清净了。所以我们在忏悔的这个过程当中，

它是会有一些梦兆，你在梦中会有一些征兆，你就知道我最近因为至诚忏悔，

我因为持百字明咒，或者念佛念得很诚心，因此我的业障已经慢慢地在清除
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了，你就会作一些梦。譬如你梦到吐脏的东西、或者排脏的东西出来；或者

你梦到很耀眼的阳光、皎洁的月亮，梦到你在空中飞行；或者梦到你登山，

一直往高处爬；或者登师子座，你在说法；或者梦到很多比丘、比丘尼、出

家众，可能是一起参加法会，可能是一起听闻佛法，像这一类的梦，都是表

示你的业障清净了，就是你修忏悔的这一段时间，或者持咒念佛的这段时间，

业障慢慢地在清除，所以它会有一些梦兆。 

  真正身心的觉受，就是我怎么知道我业障重不重？很简单，你每天活得

开不开心？你的身心是不是在喜乐当中？你容不容易生烦恼？你做事情障

碍多不多？就知道你业障重不重。业障重的意思，就是说你每天都很郁闷、

心情不好，看到人就想跟他吵架，乱发脾气，因为你心中好像有一块石头压

着，喘不过气来，很闷、很慌，你每天的心情是这样子；早上醒过来就全身

无力、懒洋洋，做什么事情都提不起劲来，那就别想精进了嘛，因为对什么

都没兴趣；做起事情来都很不耐烦，待人接物方面也是很不耐烦；想要学佛

修行，不是这个反对、就是那个有意见，要不然就是碰不到好的上师，要不

然就碰不到跟自己相应的法门；跑道场，跑得烦烦恼恼、忧愁烦恼一大堆，

这就是业障重。从他的身心、还有外在的环境就可以看得出来，就是他居住

的环境、他结交的朋友、他生活的条件、做工的性质，统统可以看得出来。 

  所谓的业障慢慢地轻，就是你每天莫名其妙、也没事情，就是非常的轻

安喜乐，那就表示你的业障轻，你的心情都是在喜乐当中，见到人都笑嘻嘻

的，很乐于去帮助别人，那表示你的善心已经被开发了，你含藏在八识那个

善的种子都已经被开发，表示是你业障已经慢慢地净除之后，你那个善心就

被开发出来。所以你展现出来的，就是你所居住的环境没有什么吵杂声，没

有很讨厌的人，你所接触的人都是很 nice 的人，就是不会让你发脾气、不

耐烦，然后看了就讨厌，不会有那种外缘，就是很少、很少。从外在的环境

到每一个人，看起来都赏心悦目、和蔼可亲，要做什么事情都很顺利，每天

心情很愉快，这就说明你的业障轻，就是这样子来看。还有，你修什么法门，

是不是很快就相应？听经闻法，或者你自己读经、或者参加法会，你是不是

都有那个法喜？有的话，就是业障已经净除得差不多了，所以你修行的障碍

就越来越少、越来越轻，就是这样子来看。 

  有了忏除过去，然后对你的习气、烦恼、业力又有所对治，它的力量就
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越来越弱、越来越弱，所以才可能到达第三个，防护力。就是说你要防未来

不要再造才有可能，要不然习气来了，你也没办法，业力现前，也没办法，

为什么？可能你没有经常好好地忏悔，平常也没有修对治法，也没有见空性，

所以业力、习气、烦恼来的时候，你虽然说不应该，也知道这样做不好，也

知道不能够破戒，可是你就是没办法，因为习气、业力、烦恼的力量太强了。

为什么会这样？平常没有修对治，也是一个很重要的原因。还有，你是不是

有至诚忏悔，也是一个很重要的因素，因为至诚忏悔就可以慢慢净除过去的

业障，再加上你有所对治，你就可以对治那个业力的种子，习气的力量会越

来越小，因此你想要防护不造才有可能。 

  所谓的防护力，就是不再造作身口意十不善业，慢慢地做到从意念上根

本断除，连那个造业的念头都没有了，这样才可以真正的做到防护。拔除力

是忏过去，防护力是防未来，然后再加上净化我们业力的种子，这样我们的

业障才可能慢慢地净除。 

  还有第四个，依止力。我们要认知三宝的功德，然后至诚归依。 

  归依三宝有这么重要吗？还是有些人他的观念是说，我好好修就好了，

我为什么一定要归依？有必要归依吗？你没有归依，就好像你去修学分，但

是你没有注册，所以你所修的学分都不算数的，因为你没有注册，你不是我

们学校的学生，以世俗的眼光看，大概是这个意思。可是，不只是这样子而

已。我们都明白，你归依之后就有护法，受五戒之后，有二十五位护法随时

跟着你，每一戒有五位护法，你破一戒，五位护法就离开，五戒都破，就统

统跑光了，这说明什么？你在三归五戒之后，就有护法的护持，他可以帮你

净除障碍，因为护法的誓愿就是要护持佛法，谁修学佛法，我就护持他，哪

一个修行人好好修行，我就护持他，他们的誓愿是这样子。你归依的意思就

是说今天开始你是佛弟子了，所以护法他就开始要保护你，因为你是佛弟子，

你注册了，他的责任就是开始要保护你，在你整个修行的过程当中不会有障

碍，可是你也要好好地修行才可以，要不然他也是跑掉了。他觉得说你也没

有好好修，我干嘛护持你？就去护持别的师兄去了。所以我们就知道，为什

么我们归依，它会成为我们依止力的原因就在这里。我们如果知道三宝的功

德，我们就知道为什么要归依。三宝的功德我们前面已经介绍过了，为什么

要归依三宝，前面都已经介绍过，所以我们这里就不再详细的说明。 
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  还有另外一个依止力，就是发菩提心。你从你的真心里面发一念的菩提

心，可以销除无量的业障，就是这么殊胜。所以，什么方法忏罪忏得最快？

发菩提心。什么方法累积功德最快？还是发菩提心。那是真正的发心，不是

这样一念，然后第二念就退失了，是真正的发菩提心，从你的真心里面发出

来的，才有它的功效，尤其是修学大乘法门，你没有菩提心是不可能成就的。

你每天的身口意三业没有彻底断除十恶业，没有慢慢地累积八种成佛的德

相，没有发菩提心，你是不可能成就的，不管你今天修学大乘的什么法门，

都不可能成就，所以，发菩提心也非常重要。什么时候菩提心圆满，什么时

候成佛。这里的菩提心，指的就是胜义菩提心跟世俗菩提心，这两个菩提心

都圆满，所以它也成为我们很强有力的依止力。 

  所以有了这四个，是不是很稳当？一切的恶业，从无量劫以来，一定要

报的定业能够净除，完全的净除，何况那个不一定要报的不定业，当然就更

没有问题了。无量劫以来所造的身口意十不善业，能够彻底的净除，谤法等

等比较严重的业障，也能够彻底的净除，如果这四力都做到的话。所以我们

就知道，你每天持咒、念佛、拜忏、诵百字明咒等等的，并不能够圆满地清

净所有的业障，还要加上什么？忏悔、防护、对治、修归依、发菩提心，就

是所谓的四力对治，你才可能真正的圆满净除一切的恶业。每个人修的法门

不同都没有关系，都是趣向解脱、或者是成佛，法门不是重点，重点在你有

没有这样修，以四力来对治你一切的恶业，有的话，不管你修什么法门，都

很快成就。 

  我们今天就讲到这里。 

  愿以此功德，普及于一切，我等与众生，皆共成佛道。 
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